

Editorial

Ana Marcela Bueno*

Los profesionales de las ciencias sociales hoy, como en época de su nacimiento, se han encauzado a comprender los fenómenos sociales con el fin de transformarlos, lo cual ha requerido de procesos investigativos, reflexivos y de discusiones orientadas a identificar alternativas en pro de mejorar las condiciones de quienes están involucrados en dichos fenómenos. En este marco, la revista *Tendencias & Retos*, en su volumen 18, núm. 1, presenta una serie de reflexiones, en su mayoría resultados de investigación, que convocan a discernir temas que, aun siendo objetos tradicionales de las ciencias sociales, hacen necesaria su mirada; en esta oportunidad con nuevas propuestas de abordaje para posibles intervenciones.

En esencia, el presente número se ubica en contextos cotidianos como la familia, escenarios de pobreza, discriminación y exclusión, y también se ofrece un acercamiento a propuestas que siguen siendo retos para el avance en construcciones disciplinares y transdisciplinares; en estos casos se destacan la perspectiva de género y aquellas vinculadas al desarrollo de la empresa desde una visión social. Es clara, a lo largo de todo el número, la exaltación de poblaciones como niños y niñas, jóvenes, adultos/as mayores, mujeres e incluso las organizaciones —las cuales son preocupación de quienes indagan por temáticas de las ciencias sociales y, por ende, son referentes centrales para el trabajo social—, con quienes se entablan relaciones dialécticas cotidianas a fin de buscar alternativas de cambio desde una apuesta por la inclusión.

El ámbito de la familia tiene en este número variadas discusiones, lo cual llama poderosamente la atención pues, como se mencionó, este es un

* Trabajadora Social y magíster en Investigación Social Interdisciplinaria; estudiante de doctorado en Trabajo Social, Universidad Nacional de Rosario, Argentina; editora de la revista *Tendencias & Retos*; docente del Programa de Trabajo Social, Universidad de La Salle; representante profesoral Consejo Nacional para la Educación (Conets); delegada nacional ante el colegio de la Asociación Latinoamericana de Enseñanza e Investigación en Trabajo Social (Alaeits).

campo tradicional que no se agota y cuyos planteamientos incluyen la revisión de condiciones de vida. Así, podemos encontrar nuevas propuestas de intervención para escenarios de conflicto armado, análisis de la incidencia de la globalización en esta dinámica, entre otras, y a partir de estas situaciones identificar la transición que dicha institución ha alcanzado en la contemporaneidad.

Adicionalmente, se evidencian asuntos significativos para el avance de las ciencias sociales, como algunos logros en la inclusión de la perspectiva de género en escenarios laborales, en este caso se plantean dos escenarios opuestos como es el trabajo informal y el formal, y se analiza el planteamiento de una empresa más orientada a la búsqueda del bienestar y la calidad de vida de la población. Se hacen llamados a volcar nuestra mirada en asuntos como la dinámica demográfica y su transformación en las últimas décadas, lo cual nos convoca a generar estrategias de solidaridad intergeneracional a través de procesos de formación política que faciliten la construcción de espacios incluyentes.

Finalmente, es significativa la inclusión de un documento que reflexiona sobre la reelección como un fenómeno político de los últimos años, producto de imaginarios sociales que, como dice el autor, constituyen una trama simbólica de sentidos, lo cual nos permite entender mejor el contexto colombiano, asunto fundamental para los profesionales de las ciencias sociales.

Para complementar la riqueza del presente número se presentan dos reseñas de libros disciplinares, el *Trabajo social latinoamericano. Elementos de identidad*, de Melano y Deslauries, una recopilación analítica de lo que es el trabajo social en diez países de Latinoamérica, lo cual sirve de sustento para abordarlo como disciplina y profesión para quienes quieren reconocerlo en cada país. La segunda reseña es sobre el texto *La acción social en los derechos humanos*, de Arias, Muñoz, Baquero y González, cuatro colegas de la Universidad de La Salle, quienes presentan una interesante propuesta sobre formas de abordaje en el ámbito de los derechos humanos, escenario que le da sentido a la profesión, y a la vez es una necesidad urgente en nuestro país, donde requerimos de elementos que nos permitan comprender su complejidad a fin de proponer alternativas de abordaje.

Con esta entrega el Comité Editorial invita a analizar *enfoques emergentes en escenarios tradicionales de las ciencias sociales*, con lo cual se pretende motivar a profesionales en ejercicio y a la comunidad académica a su análisis y a la consulta de la revista en sus diversos quehaceres, debido a que los planteamientos aquí expuestos son resultado, en su mayoría,

de experiencias investigativas en contacto directo con las poblaciones; de ahí la relevancia de su significado, pues a partir de la misma población se comprende lo que subyace en esa tan mencionada realidad social.

Los invitamos a leer nuestro ejemplar y a ser colaboradores críticos de nuestra publicación, que además estrena nuevo diseño.